



# 素問勉強会 十二月

講師：日本鍼灸研究会代表 篠原 孝市 先生

- 日時：令和2年 12月13日(日)
- 会場：大阪府鍼灸師会館 3階
- 出席者：会員16名(うちWeb5名) 一般13名(うちWeb3名) 学生36名(うちWeb36名)

\*12月度は会場21名、ネット配信での受講が44名でした。

## 方盛衰論 篇第八十

### 第三章

是を以て少氣の厥は、人をして妄夢せしむ。其の極は迷に至る。

(解説) 多紀元簡は、その著『素問識』においてこのように言う。

「趙府本と熊本(ゆうほん・熊宗立本)という『素問』のテキストによると、少氣は少陰に作る。馬や呉や張という人も並んで、これに従う。志や高という人は原文(の少氣)にならう。簡という人が按ずるに、王(王氷)の注および、後の文章によれば、これは少氣の語たり(少氣が正しい)。すなわち少陰をつくるは誤りたり。(※王氷の注、少氣を採用する)」

妄夢せしむ： みだりに夢を見る

其の極は迷に至る：

※これはちょっと難しい。意識が昏迷するまでに至るといことなのか、怪しげな夢になるということなのか。

頭が自動的に回転するような、意識が昏迷するような夢というものがある。夢というのはけっこう怖い。

## 三陽絶し、三陰微なる、是れを少氣と爲す。

(解説) 王氷という人は、このように言う。「三陽の脈、懸絶、三陰の診、細微なるを、これ少氣の候となすなり(三陽の経脈の脈が無くなったり、三陰の経脈の脈が微細な状態であったりを少氣という)」

新校正は、このように言う。「按ずるに『太素』という本によると『至陽絶陰これを少氣という』※至陽絶陰というのは何だろう。この意味は、わからない。

是を以て肺氣虚せば、則ち人をして夢に白物を見せ、人の斬血藉藉たる

を見せしむ。

(解説) 王氷の注：「白物は金の色を、象るなり。斬とは金の用なり(斬るというのは金物の作用だ)。藉藉というのは夢に死んだ状態だ」

※藉藉が夢に死んだ状態だという、この解釈は必ずしも正しくない。

馬玄臺という人はこのように言う。「藉藉とは、衆多、数が多いという意味だ」

※斬られて血がたくさん出るといことだろう。

呉崑という人は、このように言う。

藉藉とは「積屍状(しかばねの積むかたち)」

張介賓はこのように言う。

藉藉とは「驚愕することが多いという意味である」

※藉藉を驚くという注はあまり出てこないと思う。

張志聰はこのように言う。

藉藉とは「狼藉なり」

多紀元簡は、その著『素問識』においてこのように記す。

狼藉とは被離雜亂である。『前漢書』「江都易王傳」の中に「國中口語藉藉(国の中で語られることが乱れている)」という言葉があり、この張志聰の注が良いのだ。

## 其の時を得れば、則ち夢に兵戦を見る。

(解説)

王氷はこのように注を入れる。

「其の時を得ればというのは、秋になれば、ということだ。金の時期、秋になると兵革(へいかく：甲冑)や兵戦(戦争)を夢に見る」

※金の気が働いているからだと考えている。

## 腎氣虚せば、則ち人をして夢に舟船溺人を見せしむ。

(解説)

王氷の注：

舟船溺人とは、皆な水の用である(舟とかおぼれた人とかは、みんな水に関連する)。腎は水をかたどるがゆえに、夢にこれをかたどる。

其の時を得れば、則ち夢に水中に伏し、若しくは畏恐有り。

(訳文)

冬の三か月になると、水の中にいるような夢を見る。もしくは夢の中で恐れるということがある。

(解説)

※其の時：冬三月(冬の三か月)のこと。

## 肝氣虚せば、則ち夢に菌香生草を見る。

(解説)

王氷の注：

「菌香生草は草木の類である。肝は草木と(季が)合するので、ゆえに夢にこれを見るのだ」

※肝が草の青さと対応しているから草の夢を見るという解釈なのであろう。しかし菌香生草の解釈にはうまくない。

郭霽春は、このように述べる。

菌香生草：『脈經』巻六第一、『千金方』卷十一第一では、何れも「園苑」に作る。「生」は「滋長」、草が伸びるという意味である。「荀子・王制」という本、楊という人の注に見える。「菌香生草」とは、なお芬香の桂、滋長するの草を云う(桂【かつら】とか伸びてくる草のことを言う)。

## 其の時を得れば、則ち夢に樹下に伏して敢えて起きず。

(訳文)

春三月(春の三か月)になると、すなわち樹の下で寝ているさまを夢見る。

## 心氣虚せば、則ち火を救い、陽物を夢みる。

(解説)

王氷の注：

「心は火に合し、ゆえにこれを夢みる。陽物とは、また類なり」

張志聰は、「陽物とは龍である」と言う。

張介賓は、このように言う。「心は火に合する。陽物というのは、火の属である」

## 其の時を得れば、則ち燔灼を夢みる。

(訳文)

夏の三月(三か月)になると、すなわち火が燃え盛っている夢を見る。

## 脾氣虚せば、則ち飲食足らざるを夢みる。

(解説)

王氷はこのように言う。「脾は、水穀(すいこく)を納める。ゆえに飲食が足りない夢を見る」

## 其の時を得れば、則ち垣を築き屋に蓋するを夢みる。

(訳文)

その時になったら、垣根を築き、屋根をつける夢を見る。

(解説)

王氷の注：

「其の時を得れば」とは辰、戌、丑、未の月の各々、王すること十八日を謂う。垣を築き、屋に蓋するとは、みな土の用なり。※垣根を作るのも、屋根をつけるのも土を使って行う、それゆえである。

## 此れ皆な五藏の氣虚すれば、陽氣有餘にして、陰氣不足す。

(解説)

王氷は言う。「府は陽氣なり。蔵は陰氣なり」

## 之れを五診に合わせ、之れを陰陽に調う。以て経脈に在り。

(解説)

五診：五蔵の診察というような意味である。郭霽春は「五蔵の病證を謂う(いう)」と記す。

※今まで述べた夢の状態と、それから五蔵の諸々の病態をあわせて、三陰三陽に調和させる。

呉崑はこのように言う。「在は察である」

郭霽春はこのように記している。在：有「察」義、見《爾雅・釋話》(在には察の意味がある。『爾雅』「釋話」に見える)。

『素問』の森を歩いてみませんか。ころざしは毎月休まず第二日曜、午前10時から12時まで大阪府鍼灸師会館3階です。COVID-19感染予防対策の下、勉強会のご案内につきましては本会ホームページをご確認ください。『素問』の森を歩いていたら、自然に『靈枢』の森へ続いていきます。

素問勉強会世話人  
東大阪地域 松本政己

## Contents

F-1  
・素問勉強会

F-2  
・令和2年第5回学術講習会 報告

F-3  
・公益社団法人大阪府鍼灸師会機関紙  
寒中見舞い挨拶  
・大阪府医師会会長寒中見舞い挨拶  
・令和3年2月度素問勉強会・学術講習会のご案内

F-4  
・研修会(講座)案内  
・行事予定

# 令和2年 第5回学術講習会

(令和2年 12月 13日)

## 第1講 「スポーツ現場における感染予防策」

講師 大阪ハイテクノロジー専門学校 鍼灸スポーツ学科 学科長 實田 潤先生

令和2年は、新型コロナウイルスの感染拡大によりスポーツイベントも多くの中止や延期を余儀なくされました。東京オリンピック・パラリンピック、国体、高校野球そして我々にとっても各種マラソンボランティアが中止となり活動ができない状態となりました。また一昨年から研修会などを通じて準備を重ねてきたワールドマスタースゲームズ2021 関西も延期が決定いたしました。

そういった中、新しい生活様式が定着し、スタンダードとなっていく上で、スポーツ鍼灸の現場でも新たなスタンダードが必要になっていくものと考えます。

そこで今回は、ワールドマスタースゲームズや今後の各種ボランティア活動に向けて「スポーツ鍼灸」をテーマに開催いたしました。

1 講目は、以前にも増して重要になってくるであろうスポーツ現場での感染予防について實田先生に研究データを示して頂きながら、今回はコロナウイルス感染と血液感染とに分けてご講義して頂きました。

### ① コロナウイルス感染予防策

接触感染対策→手指衛生（消毒）、タオル交換（1回使用ごと）、ベッド消毒（1回使用ごと）  
飛沫感染対策→マスク（サージカルマスク）、フェイスシールド、選手との距離感

### ② 血液感染予防策

スポーツ現場現場で最も注意しなければならないのが「血液媒介感染症」であり、患者間・患者施術者間感染の危険性を孕んでいます。

そこで實田先生は、日本全国にあるはり師きゅう師養成学校150校（大学：11校、専門学校：81校、特別支援学校：58校）に対し、血液感染のリスクと予防策における卒前教育がどのように行われているかの実態調査をされました。（回答率約半数）

結果としましては、ほとんどの養成学校で感染制御教育やB型肝炎のリスク・予防策は教育されているとされましたが、一部の養成学校では十分な教育がなされていないことも明らかになりました。B型肝炎ワクチン接種の推奨または義務付け、感染防御用具の使用についても養成校でばつぎが見られました。

また鍼灸医療安全ガイドラインでは、患者や施術者を保護する方法として、ゴム手袋や指サック等の使用が推奨されているが、養成

学校で常に使用するよう指導しているのは大学で40%、専門学校で31.8%、特別支援学校で66.7%と教育区分別にみてもばらつきがありました。

スポーツ現場における感染予防は、施術所や実習室と違い、いつもの環境とは違う状況で活動しなければならないし、準備しなければいけません。コロナウイルス感染拡大によりコロナ対策ばかりが目立ちますが、血液感染も含めた感染予防策を改めて見直す機会に



なったのではないかと感じました。

最後に、(公社)全日本鍼灸学会 臨床情報部安全性委員会から「鍼灸安全対策 ガイドライン2020版」が公開されています。安全対策・感染防止対策・有害事象防止対策・関連療法安全対策など、幅広い対策方法が記載されています。

全日本鍼灸学会のホームページよりダウンロード可能ですのでご参考にして下さい。

研修委員長 荒木善行



## 第2講 「下肢スポーツ障害に対するアプローチ」

大阪ハイテクノロジー専門学校 鍼灸スポーツ学科 山下 浩平先生

### 令和2年 第5回学術研修会を終えて

ラグビーワールドカップ2019が日本で開催され、日本が準決勝まで勝ち進み、「ONE TEAM」を御旗に歓喜に湧いていた頃、ワールドマスタースゲームズ(WMG)関西でのスポーツ鍼灸ボランティア活動の参加が正式に決定したとWMG関西特任：丹波徹二理事から連絡があり、スポーツ鍼灸プロジェクト委員会では二重の歓喜に湧いていました。これを契機に、研修委員会：荒木善行理事ならびに普及啓発委員会：三宅なつえ理事にご協力をいただき、合同で講習会を開催する計画を立てていただきました。お陰をもちまして、昨年、(公財)日本スポーツ協会の公認アスレティックトレーナーに準拠した学術研修会が始まりました。講師の人選についても格別のご配慮により、回を重ねるにつれて聴講者数が増加していることも報告しておかねばなりません。この様な有り難い経緯は、御三方の先生方のご尽力の賜物でしかありません。感謝を申し上げます。

WMG関西に向けてスポーツ鍼灸ボランティア活動の充実を図る為に、より質の高いサポートを提供できる様に、解剖学(運動学)の基礎を見直すばかりでなく、スポーツ現場での感染予防策を熟知することは、近頃の事情を踏まえれば今まで以上に必須(スタンダード)になることは間違いありません。

1 講目の「スポーツ現場での感染予防策」を講義していただいた實田潤先生、2 講目の「下肢スポーツ障害へのアプローチ～セラミック電気温灸器の活用法」を講義していただいた山下浩平先生には、厚く御礼申し上げます。ありがとうございました。また、ご登壇いただければと思います。

### 準会員の皆様へ

鍼灸師24年目の61歳の今でも、毎日、出来る限りの院内感染予防対策を行い、証を立て施術していても、スキマ時間に、机に向かい合ったり、講習会に参加したり、鍼灸ボランティア活動をしたりすることを欠かさず、常に既存の情報の再確認と新しい情報の

取得に心掛けています。患者さんの心を掴むことができ初めて身体を診ることができる訳ですから、何歳になっても勉強であることを決して忘れないでください。聴講・視聴に感謝します。ありがとうございました。今の状況が晴れた日には、是非とも、スポーツ鍼灸ボランティア活動に参加していただき、楽しく充実した時間を一緒に過ごしましょう。

### 「下肢スポーツ障害に対するアプローチ」を聴講して

昨年秋に「上肢」を、今回の学術研修会では「下肢」を学び思うことは、ストレッチやテーピングの技術の精度を上げるには、解剖学の知識が豊富でなければならないことは勿論のこと、常に新しい情報を取得する為に保存をして更新する必要があることに、今更ながら再認識することができた有り難い講座でした。

ただ単に手技を磨くだけではなく、傷害が発生した原因を追求することが一番大事で、つまり、発生の機序を理解することが、傷害の予防・再発防止にも繋がるということです。故に、傷害の発生の原因が、筋力・筋持久力・姿勢保持力・柔軟性・集中力・心肺能力などの不足による個体要因なのか、それとも靴・路面状況(サーフェス)・ウエア・用具などの環境要因なのか、はたまた強度・頻度・回数・セット数・休憩時間などの練習要因なのかを把握することが、傷害の予防・再発防止の対策になるということです。

今回学んだ下肢スポーツ障害の12の症例を全てお伝えしたいところですが、何れも内容が濃いものばかりで、全てを伝えると頭の中が容量オーバーになって見るのも嫌になっては困ります。そこで、一番に感動し、新鮮な情報が満載の症例であるランナー膝、ジャンパー膝、アキレス腱炎について、下記の通りご報告します。

### 一番に感動した本日の講義のツボ

単関節筋とは起始部と停止部が1つの関節をまたいで付着している筋を示しており、多関節筋とは2つ以上の関節をまたいで付着している筋を、例えば、二関節筋は起始部と停止部が2つの関節をまたいで付着している筋

を示しています。特性としては、二関節筋付着部付近の共働筋である単関節筋は一方の関節の安定性・柔軟性を高め、この安定性・柔軟性のお陰で、主動筋である二関節筋は他方の関節に大きくかつ繊細で滑らかな動きが可能となります。ところが、個体要因・環境要因・練習要因および加齢により、単関節筋の筋力低下や硬結により、一方の関節の安定性・柔軟性が欠けると、二関節筋は単関節筋の代わりに一方の関節の安定性・柔軟性に加担することになり、他方の関節に少なからずの負担を強いることになり、この一連の作用が傷害の発生の原因となります。すなわち、主動筋の二関節筋の筋力を最大限に生かすには、二関節筋付着部付近の共働筋である単関節筋の筋力強化と筋柔軟性向上に努めることで、傷害の予防・再発防止の対策になります。

ランナー膝(腸脛靭帯炎)による大腿筋膜張筋(腸脛靭帯)の強い緊張は、拮抗筋(内転筋群)機能低下ばかりではなく、二関節筋付着部付近の共働筋である単関節筋(外側広筋)の機能低下も原因である。

ジャンパー膝(膝蓋靭帯炎)による大腿直筋の強い緊張は、拮抗筋(ハムストリング筋)機能低下ばかりではなく、二関節筋付着部付近の共働筋である単関節筋(内側広筋・中間広筋・外側広筋)の機能低下も原因である。

アキレス腱炎による腓腹筋の強い緊張は、

拮抗筋(前脛骨筋・長趾伸筋・長母趾伸筋)機能低下ばかりではなく、二関節筋付着部付近の共働筋である単関節筋(ヒラメ筋・膝窩筋)の機能低下も原因である。

以上の二関節筋におけるスポーツ障害へのアプローチについては、拮抗筋の機能を向上させるばかりでなく、二関節筋付着部付近の共働筋である単関節筋についても同じ様に目を向けながら、個体要因・環境要因・練習要因および加齢を考慮に入れることで、傷害の予防・再発防止の対策になるということです。

また、スポーツ鍼灸プロジェクト委員会が使用する熱浸透力・予熱保持力が高く、火傷のリスクが少なく、直ぐに温まるセラミック電気温灸器の利用は、炎症の五徴候の内、発赤・熱感がなく、腫脹・疼痛・機能障害だけであれば、主動筋ばかりでなく、拮抗筋、特に単関節筋に対しても適応しており、利用者のニーズにあったサポートとなり、傷害の予防・再発防止に繋がることとなります。

講師の山下浩平先生には、ご無理を言って、セラミック電気温灸器の活用方法を講義の内容の中に取り入れていただき、感謝を申し上げます。本当にありがとうございました。今後ともよろしく願います。

スポーツ鍼灸プロジェクト委員長 若杉昌司



## 公益社団法人大阪府鍼灸師会機関紙寒中見舞い挨拶



自由民主党・無所属大阪府議会議員団  
鍼灸師会振興議員連盟 会長  
しかた 松男

寒中お見舞い申し上げます。

会員の皆様方には、日頃から本連盟の運営  
に対しまして、温かい御理解と多大な御支援を  
いただいておりますことに、心より厚く御礼申し  
上げます。

また、貴会におかれましては、府民の健康保  
持・増進を通じて、社会福祉の向上に御貢献  
いただいておりますことに、深く感謝申し上げま  
す。

昨年は、新型コロナウイルスの感染拡大が世  
界の社会・経済に深刻な影響を与えた1年でし  
た。

これまでに亡くなられた方々の御冥福をお  
祈りいたしますとともに、現在療養中の皆様の一  
日も早い御回復を心からお祈りいたします。  
また、医療・福祉をはじめ現場の最前線で御  
奮闘いただいているエッセンシャルワーカーの  
方々に、心から敬意を表しますとともに、深く  
感謝申し上げます。

さて、新型コロナウイルス感染症につきま  
しては、去る1月13日に、本府も「緊急事態  
宣言」の対象地域に追加され、未だ感染収  
束が見通せない状況ですが、この難局を  
乗り越えるため、大阪府議会は、引き続き  
知事と緊密に連携して、新型コロナウイルス  
対策をすすめ、何よりも「府民の命と暮らし」  
を守ることに全力で取り組んでまいります。

得本会長様をはじめ、役員・会員の皆様  
方におかれましては、相互の結束をさらに強  
固にされ、府民の健康づくりに、一層の御尽  
力を賜りますようお願い申し上げます。

我々、「鍼灸師会振興議員連盟」といたし  
ましても、微力ではございますが、府民の皆  
様が心から健康を実感し、生き生きと活躍で  
きる大阪となりますよう、最大限努力してまい  
ります。

結びに、この一年が貴会並びに会員の皆  
様方にとりまして、幸多く、実り多き年になり  
ますよう心から祈念いたしまして、寒中見舞  
いの御挨拶とさせていただきます。

本年もよろしく御願申し上げます。

## 寒中見舞いご挨拶



大阪府医師会  
会長 茂松 茂人

寒中お見舞い申し上げます。

大阪府鍼灸師会の会員の皆様方におかれま  
しては、お健やかに過ごしの事とお慶び申し  
上げます

また、われわれ大阪の医療関係団体や市民  
団体が組織する大阪府地域医療推進協議会の  
活動におきまして、いつも多大なるご協力を賜  
っておりますことを、この場をお借りいたしまして、  
心からお礼申し上げます。

さて、新型コロナウイルス感染症につきま  
しては、大阪府においても1月13日に緊急事態  
宣言が再発令されましたが感染が収束しま  
せん。医療体制も逼迫しており、感染確認後の入  
院調整者や自宅療養者も多い状況です。更に、  
感染力の強い英国の変異ウイルスが国内でも  
相次いで発見されており、感染拡大に歯止めを  
かけるためには、今後も感染予防に考慮した生  
活が必要となります。

病院団体には、環境が整えられる民間病院  
に感染者の受け入れや、症状が軽快した高齢  
者の回復期病床としての協力をお願いしている  
ところがございます。しかし、小規模民間病院  
では、建物構造的に感染領域と非感染領域に  
明確に区分けするいわゆるゾーニングが困難

であることや、専門スタッフ不足の状況から受  
け入れが難しい現状にあります。それゆえ、通  
常医療と感染症医療を両立できるような地域内  
での病院の役割分担を明確化し、連携を強める  
ことが有事の対応力を高めることと考えています。

その中で、新型コロナウイルスのワクチン接  
種が、2月下旬から医療従事者向けに先行し、  
その後、高齢者、基礎疾患患者、一般の国民に  
順次接種される予定で進められています。医師  
会と行政が連携・協力して、安全に配慮した接  
種体制を整備していかなければなりません。

また、一方で同ウイルスによる日本経済への  
打撃は、多くの国民の経済的な余力を奪いつ  
つ増えています。特に、生活困窮の問題は深刻さ  
を増えています。自殺者数もここ10年で初め  
て増加に転じています。今回の緊急事態宣言の  
再発令によって飲食店などの営業制限が強化さ  
れ、経済格差が更に広がる恐れが強まってい  
ます。

今国会では、全世代型社会保障制度の一環  
として、後期高齢者の医療費の窓口負担の見  
直しや不妊治療の保険適用等の医療制度改革  
に向けた準備が進められることとなります。更  
に、地域医療構想、医師の働き方改革、医師  
の偏在対策といった三位一体改革も具体的  
に動き出しますし、オンライン診療、オンライン  
資格確認、データヘルス改革への対応といった  
課題が山積しています。

大阪府医師会は、これらに適切に対応してい  
きたいと考えております。

本年も行政ならびに医療関係団体や市民団  
体とも連携し、与えられた使命を果たしていく  
所存であります。また、コロナ禍の克服に取  
組み、国民一人一人が普段の日常生活を取り戻  
せるよう努力して参りますので、皆様方のご支  
援、ご協力をお願い申し上げます。

結びにあたりまして、大阪府鍼灸師会の会  
員の皆様方が本年もご健勝でご活躍されること  
を心より祈念申し上げます、わたくしのご挨拶と  
させていただきます。

## 令和3年2月度素問勉強会・学術講習会のご案内

2月度研修事業のお知らせです。今回も事前申込制で会館受講とWEB受講を選択できるハイブリッド形式となっておりますが、緊急事態宣言も発令中ですので、可能な限りWEB受講を推奨いたします。

下記の要綱をご覧ください。会員の先生方におかれまして、万障繰り合わせの上、ご参加お待ちしております。詳細は、研修会案内をご参照下さい。

【日時】 令和2年2月14日(日) 10:00～12:00 素問勉強会  
13:30～16:45 学術講習会

### 【演題】

- ・素問勉強会「解精微論篇第八十一注」  
講師：篠原 孝市 先生 日本鍼灸研究会 代表
- ・学術講習会

### ①「頭痛に対する鍼灸治療・効果機序の考察」

講師：鳥海 春樹 先生 慶應義塾大学医学部 漢方医学センター 非常勤講師

### ②「頭痛に対する鍼灸治療・実技編」(実技供覧)

講師：鳥海 春樹 先生 慶應義塾大学医学部 漢方医学センター 非常勤講師

### 【受講料】1日通して

会 員：1,000円 (日鍼会・大鍼師会・柔整師会・全日本鍼灸学会含む)

会員外：2,000円 学生：無料

※会費種別は自己申告制です。運営から種別の確認があった場合、速やかに確認できる様にご準備下さい

### 【参加申し込み方法】先着順(会館参加 10名 WEB参加 100名)

・会館受講希望

フレッシュ申込用紙のFAX・QRコード(Googleフォーム)から事前参加申し込みを行ってください。(受講料は当日お支払いください、PayPay決済も可能です)

・WEB受講希望

QRコード(Googleフォーム)から参加申し込み後、受講料をお振り込みまたはPayPay決済にてお支払い下さい。

※お申込み・お振込み締切：2月12日(金)

### 【振込口座】受講料は、下記の口座へ、お振り込みにてお願いいたします。

ゆうちょ銀行 00950-3-145677

口座名義：公益社団法人 大阪府鍼灸師会

(↓他金融機関からの振込用口座番号)

〇九九(ゼロキウキウ)店(099) 当座 0145677

口座名義：公益社団法人 大阪府鍼灸師会

※手数料は参加者負担となります。ご了承ください。

※申し込みは、グーグルフォームによる参加申し込みと、入金確認(WEB受講)で完了となります。

WEB参加の方は、参加申し込みと受講料お支払い後、運営からメールにて当日の「ZOOMミーティングURL」と「講義資料」、「Webセミナー利用手引き書」をお送りいたします。手続きに多少のお時間を頂きますので早めのご入金にご協力ください。

資料につきましては必要に応じて各自印刷を事前に行っていただくようお願いいたします。

【取得単位】(公社)大阪府鍼灸師会生涯研修(2単位)  
(公財)東洋療法研修試験財団生涯研修講座(2単位)  
(公社)全日本鍼灸学会認定ポイント(2点)(正会員で申請者のみ対象)  
※受講時ビデオ on・受講後の出席確認アンケートをもって単位認定いたします  
【会場】大阪府鍼灸師会館3F(使用ツールZOOMミーティング)  
※ご不明な点やお問い合わせは『大阪府鍼灸師会』まで  
連絡先：TEL 06-6351-4803 FAX 06-6351-4855  
E-MAIL: study@osaka-hari9.jp(研修委員会 荒木)

令和2年度(2020年度) 学術講習会 令和3年2月14日(日)  
第6回(2月度) ハイブリッド開催  
(会館受講+WEB受講)

午前の部 「素問勉強会」  
午前 10:00～12:00  
講師 日本鍼灸研究会代表 篠原 孝市先生 (会場) 大阪府鍼灸師会館3階  
またはWEB配信  
(ZOOMミーティング)

### 【全日本鍼灸学会C講座】

テーマ1 午後の部 午後1:30～3:00

「頭痛に対する  
鍼灸治療・効果機序の考察」

テーマ2 午後の部 午後3:15～4:45

「頭痛に対する  
鍼灸治療・実技編」  
(実技供覧)

講師 鳥海 春樹 先生  
慶應義塾大学医学部 漢方医学センター

【見所】 鍼灸は様々な疾病治療に活用できる強力な医療技術です。特に頭痛に関しては、薬物療法と併用する事で、個々の患者様の多様な症状に対応できる診療サービスを提供出来ます。本講座では、慶應義塾大学病院神経内科頭痛外来と連携して運営してきた頭痛に対する鍼灸外来のスタンスを基礎研究と臨床の両面から御紹介させて頂き、地域医療の中で鍼灸をどのように活用していけばよいのか、御参加の先生方と色々な角度でディスカッションさせて頂きたく存じます。先生方の臨床に少しでもお役に立てれば幸いです。是非御参加下さい。

【会場】大阪府鍼灸師会館 3階 またはWEB配信 (ZOOMミーティング)

一日の聴講料  
●大阪府鍼灸師会会員 1,000円  
●会員外一般 2,000円  
●学生 無料(WEB参加限定)  
■参加申込要  
(先着順 会館受講20名、WEB受講100名)  
■申込方法  
FAX(QRコード)もしくは大鍼会ホームページ

会場 ZOOMミーティング  
(午前・午後の部共)  
大阪府鍼灸師会館3階  
〒530-0037 大阪市北区松ヶ枝町6-6  
(最寄り駅) 大阪メトロ  
堺筋線・谷町線「南森町駅」  
から徒歩8分  
1R 東西線「大阪天満宮」  
から徒歩9分  
★東洋療法研修試験財団 および大阪府鍼灸師会  
の研修単位各2単位(1日に計6単位)が取得  
できます。  
公益社団法人 大阪府鍼灸師会  
〒530-0037 大阪市北区松ヶ枝町6-6  
TEL. 06-6351-4803(土日祝休)  
http://osaka-hari9.jp

# 研修会（講座）案内

日時	令和3年2月14日(日) 10:00~12:00	日時	令和3年2月14日(日)(受付13:00~) ①13:30~15:00 ②15:15~16:45
場所	大阪府鍼灸師会館3階またはWEB配信(ZOOMミーティング)	場所	大阪府鍼灸師会館 3階 または WEB 配信 (ZOOM ミーティング)
研修会名	令和3年 2月度素問勉強会	研修会名	令和2年度 第6回(2月度) 学術講習会 ハイブリッド開催(会館受講+WEB受講) 全日本鍼灸学会近畿支部C 講座(予定)
内容・講師名	「素問」 解精微論篇第八十一注 日本鍼灸研究会代表 篠原 孝市 先生 ◆会館での受講は先着10名、WEB受講は先着100名とさせていただきます。可能な限りWEB受講を推奨いたします。詳細につきましては、大鍼会ホームページをご参照して頂きますようお願い申し上げます。 東洋療法研修試験財団および大阪府鍼灸師会の研修単位(各2単位)が取得できます。GKカードも持参して下さい。	内容・講師名	①「頭痛に対する鍼灸治療・効果機序の考察」 ②「頭痛に対する鍼灸治療・実技編」(実技供覧) 慶應義塾大学医学部 漢方医学センター 講師 鳥海 春樹 先生 ◆鍼灸は様々な疾病治療に活用できる強力な医療技術です。特に頭痛に関しては、薬物療法と併用する事で、個々の患者様の多様な症状に対応できる診療サービスを提供出来ます。本講座では、慶應義塾大学病院神経内科頭痛外来と連携して運営してきた頭痛に対する鍼灸外来のスタンスを基礎研究と臨床の実際の両面から御紹介させて頂き、地域医療の中で鍼灸をどのように活用していけばよいか、御参加の先生方と色々な角度でディスカッションさせて頂きたく存じます。先生方の臨床に少しでもお役に立てれば幸いです。是非御参加下さい。
午前・午後通しの聴講料	本会会員 ¥1,000 会員外 ¥2,000 学生 無料	費用	本会会員¥1,000 会員外¥2,000 学生 無料(午前午後通しの聴講料)
申込	QRコードまたはFAX	申込	WEB受講を推奨いたします。QRコード、FAX
備考	GKカード持参	備考	・事前申込みの上、定員は会館受講を先着10名、WEB受講を先着100名とさせていただきます。可能な限りWEB受講を推奨いたします。お申込み方法は、下記のQRコード・大鍼会ホームページまたはFAXにてお申込み下さい。 東洋療法研修試験財団および大阪府鍼灸師会の研修単位(各2単位)が取得できます。
主催	(公社)大阪府鍼灸師会		

受講方法：会館・オンライン	受講科目：午前・午後・両方	Webフォームよりお申し込み
地域：	フリガナ氏名：	
e-mail：		
TEL：	会員・会員外・学生	

→ FAX 06-6351-4855

→ ◆講習会に関する問い合わせ先  
■(公社)大阪府鍼灸師会  
〒530-0037  
大阪市北区松ヶ枝町6-6  
■TEL: 06-6351-4803  
(土・日・祝休み)

## 公益社団法人 大阪府鍼灸師会主要行事予定表 (1月17日現在)

令和3年2月		
日時	主要行事	場所
5日(金)	会費自動引き落とし日	
8日(月) 15:00~	生保審査会・相談会	会館2階
14日(日) 10:00~	素問勉強会	会館3階+WEB配信
14日(日) 13:30~	第5回学術講習会	会館3階+WEB配信
18日(木) 19:30~	第6回正副会長委員長合同委員会	会館4階
令和3年3月		
日時	主要行事	場所
8日(月) 15:00~	生保審査会・相談会	会館2階
14日(日) 10:00~	素問勉強会	会館3階+WEB配信
18日(木) 19:30~	第6回正副会長会議	会館2階
21日(日) 10:00~	第7回理事会	会館4階
21日(日) 15:30~	第3回地域代表連絡会	会館3階
令和3年4月		
日時	主要行事	場所
8日(月)	会費自動引き落とし日	
8日(木) 15:00~	生保審査会・相談会	会館2階
11日(日) 10:00~	素問勉強会	会館3階+WEB配信
15日(木) 19:30~	第1回正副会長会議	会館2階
17日(土) 18:00~	監査会	会館2階
18日(日) 10:00~	第1回理事会	会館4階
18日(日) 15:30~	第1回地域代表連絡会	会館3階

※前月号の3月予定に「事務局仕事納め」と有りましたが間違いです。お詫びして訂正いたします。